

# **ALERTA A CONNACIONALES**

# Teme México estallido social en Guatemala

**ROXANA GONZÁLEZ** 

Debido a la violencia en Chiapas, familias mexicanas han huido e incluso pedido asilo al país centroamericano

Guatemala podría dejar de ser el refugio en que se convirtió en los últimos meses para familias que huyen de la ola de violencia que vive la región de la sierra chiapaneca. El gobierno mexicano alertó a los connacionales en aquel país centroamericano del riesgo de estallidos de violencia por la tensión política que se vive desde hace 20 días.

En mensajes difundidos en redes sociales, representantes diplomáticos en todo el país piden a los mexicanos extremar precauciones y no participar por ningún motivo en manifestaciones o aglomeraciones sociales. "Mexicanas y mexicanos, ante la situación actual en Guatemala, les pedimos por favor que nos informen de su presencia aquí si todavía no lo han hecho", alerta uno de los mensajes de Víctor liménez, cónsul general en Quetzaltenango.

La alerta se hace extensiva para departamentos como Huchuetenango, Quiché, Solalá, Totonicapan, Retalhuleu y Shuchitépequez, con un constante flujo de mexicanos por su cercanía con la frontera de Chiapas.

El Sol de México publicó el 3 de octubre pasado que familias chiapanecas han buscado refugio en esos municipios guatemaltecos, ante la violencia por la disputa que mantienen los cárteles de Sinaloa y el lalisco Nueva Generación (CJNG). Pág. 4

# RIESGO DE ESTALLIDOS DE VIOLENCIA

# México alerta por caos en Guatemala

A principios de octubre, familias de Chiapas huyeron al país de Centroamérica por la inseguridad

### ROXANA GONZÁLEZ

n territorio al que huyeron familias mexicanas por la inseguridad ahora está al borde de un estallido social. El Gobierno federal teme que en Guatemala se detone la violencia por la tensión política que vive el país desde hace 20 días, por lo que solicitó a los connacionales que se encuentren o lleguen a la nación centroamericana registrarse en la embajada y consulados para apoyarlos en caso de emergencia.

A través de mensajes difundidos en redes sociales, representantes diplomáticos en todo el país piden a los mexicanos extremar las precauciones y no participar por ningún motivo en manifestaciones o aglomeraciones sociales. "Mexicanas y mexicanos, ante la situación actual en Guatemala, les pedimos por favor que nos informen de su presencia aquí si todavía no lo han hecho. Si tienen alguna emergencia por favor comuníquese con nosotros 24 horas todos los días en el celular +5024l4l3066 y recuerden, si su emergencia implica un peligro de salud o de seguridad inmediato, llamen a los números de emergencia nacional. La principal recomendación es ser muy cuidadosos y evitar aglomeraciones", alerta uno de los mensajes de Víctor Jiménez, cónsul general en Quetzaltenango.

La alerta se hace extensiva para otros departamentos como Huehuetenango, Quiché, Solalá, Totonicapan, Retalhuleu y Shuchitépequez, con un constante fluio de mexicanos por su cercanía con la frontera

Sol de México informó el 3 de octubre pa- rreteras han impedido el abastecimiento han buscado refugio en esos municipios presas que según el Ministerio de Econoocasionada por la disputa que los cárteles de Sinaloa y el Jalisco Nueva Generación ción, redujo 60 por ciento la distribución (CJNG) mantienen en Chiapas.

Guatemala, país que entre 1960 y 1996 vivió en guerra civil que dejó 200 mil muertos y desaparecidos, enfrenta su tercera semana de paros y manifestaciones para demandar la renuncia de la fiscal general, Consuelo Porras, a quien acusan de intentar evitar que el presidente electo, Bernardo Arévalo, asuma el poder en enero próximo. Diversos enfrentamientos con la policía se han registrado en todo el país al tiempo que organizaciones civiles se suman cada día a las movilizaciones.

Consultada sobre la seguridad de los mexicanos allá, la embajada de México reconoció que existe un riesgo real de que la tensión social y política decaiga en estallidos de violencia, por lo que el personal adscrito en esa nación "está preparado para atender cualquier emergencia y proteger a los mexicanos".

De acuerdo con los registros de la embajada, cinco mil 374 mexicanos viven en Guatemala, otros dos mil cruzan todos los días para trabajar en esa nación y alrededor de 150 mil viajan cada año como turistas. Algunas empresas de nuestro país que operan en Guatemala ya se han visto afectadas por las manifestaciones.

Desde el pasado 10 de octubre, Volaris suspendió sus vuelos desde y hacia esa

de Chiapas y Tabasco. Además, como El nación debido a que los bloqueos en casado, algunas familias de connacionales de combustible, y Bimbo, una de las emguatemaltecos, huyendo de la violencia mía guatemalteco han registrado este año uno de los mayores crecimientos en la nade productos por la escasez de gasolina.

> Juan Carlos Escobar v su familia viven en Guatemala desde 2017 cuando decidieron mudarse desde México por una buena oferta de trabajo. En entrevista desde la

> > nación centroamericana, recono-

ció que la tensión ahí es cada día más alta, pero en estos momentos no siente tanto miedo como para abandonar el país.

"Sí, claro que sale uno a las calles y se siente la tensión, porque por todas partes hay bloqueos y movilizaciones. además de una importante presencia de policías y militares

armados que sabemos en cualquier momento pueden enfrentarse y provocar más caos", dijo.

El mexicano comentó que sigue con su vida casi normal. "Sí he podido ir al trabajo, aunque hago el doble de tiempo por los bloqueos y manifestaciones, además he tenido que trasladarme en transporte público e incluso a pie porque lo que más preocupa es la escasez de gasolina y la que hay pues hay que cuidarla, sólo utilizar el auto para emergencias. También

	:	:	÷	:	To San	1	PERIÓDICO	PÁGINA	FECHA	SECCIÓN
٠		٠	٠	٠			El Sol de México	PP-4	22/10/2023	NACIONAL
	÷	÷								

comienzan a escasear en las tiendas algunos productos, pero fuera de eso sólo hay que cuidarse y evitar acudir a lugares donde sabemos que habrá movilizaciones", agregó el connacional.

Estados Unidos, también alertó a sus ciudadanos en Guatemala para que se mantengan atentos a la situación. "No sabemos cuándo cesarán las manifestaciones o los bloqueos de carreteras. Si continúan, es posible que tenga que posponer su viaje al país o reprogramar su vuelo. Le recomendamos que permanezca en un lugar seguro, evite las zonas afectadas y no intente viajar hacia ellas o a través de ellas", afirmó el Departamento de Estado.



# JUAN CARLOS ESCOBAR

MEXICANO EN GUATEMALA

"Sólo hay que cuidarse y evitar acudir a lugares donde sabemos que habrá movilizaciones" 5374 MEXICANOS VIVEN EN Guatemala, otros dos mil cruzan todos los días para trabajar en esa nación

En Guatemala exigen la renuncia de su fiscal general, a quien acusan de intentar evitar que el presidente electo asuma el poder



Guatemala enfrenta su tercera semana de paros